

LE COURRIER

Revue trimestrielle de l'action catholique des milieux indépendants



SOCIÉTÉ :
**L'EUROPE,
C'EST NOUS**

ENQUÊTE > p. 8

*S'engager
pour la
justice*

MÉDITATION > p. 20

*En paix,
je me couche
et je dors !*

VIE DU MOUVEMENT > p. 57

*Apôtres
dans un monde
en transformation*

Dans ce numéro



Démarche ACI?

La confiance ouvre à l'espérance 5

> Révision de vie

Faire révision de vie sur la vie de couple 6

> L'Enquête

S'engager pour la justice 8

L'ouvrier de la onzième heure 8

Pas de justice sans vérité 10

Des résistances face aux injustices sociales 13

Léguer, hériter : une affaire de justice? 14

Justice et wokisme 16

Pour aller plus loin 19

> La Méditation

En paix, je me couche et je dors 20

De la mort à la vie 22

Courage pour le présent,

espérance pour l'avenir 24

Rendre raison de l'espérance qui est en nous . . 26

Justification par la foi en Christ 28

> La Relecture

Espérance et justice 30

Discerner pour plus de justice 30

Le travail, élément indispensable à la dignité de

la personne 33

Dignité donnée aux plus pauvres 34



Ouverture sur le monde

L'Europe, c'est nous ! 35

> Société

Construire une citoyenneté européenne 36

Caritas et la vision de la solidarité européenne 38

L'Erasmus des travailleurs 39

L'Europe, c'est nous ! 41

> Fenêtre sur...

L'Europe est d'abord un projet

politique et démocratique 42

Échos : à lire 45

> Vie ecclésiale

Une synodalité en marche? 46

Bienvenue au nouveau cardinal français! 48

Laudate Deum : le nouveau cri d'alerte

du pape pour le climat 50

L'actu des associations 51

> Vie internationale

Témoignage d'une Palestinienne de la diaspora . 52

Les "campagnes de carême",

un chemin de conversion 54

> Parole libre

À l'ACE, les enfants mettent

la fraternité en marche! 56



Vie du mouvement

Apôtres dans monde

en transformation 57

> Du côté du Mouvement

Les ambitions de l'ACI

pour la période 2024-2028 58

Du sens au travail,

c'est aussi du sens dans la vie 60

> L'ACI ça m'apporte

L'ACI, une démarche d'Église 61

> 3 questions à

Natalie Felber, membre de la commission

nationale de relecture 62

> Prière

. 64

> Animer en territoire

Le rapport d'activité des territoires 66

> Animer en équipe

Le plan d'orientation,

une boussole pour le mouvement 68

> Accompagnement

Une formation

pour accompagner la méditation 69

L'ÉDITORIAL

de Nathalie VERHULST - vice-présidente

Invités à de nouveaux commencements



ACI

Ce temps de carême nous invite à discerner les priorités de notre vie et à nous préparer à de nouveaux commencements. Un sacré programme dans une période où la paix et la démocratie semblent menacées jusque dans notre environnement.

La tentation est forte de nous replier sur notre sphère personnelle et notamment notre famille, nous contentant d'être une personne droite tel le jeune homme riche (Mt 19, 16-26) qui observe les commandements mais s'en va tristement quand Jésus lui propose de vendre ce qu'il possède et de le suivre. De quels biens le Christ nous appelle-t-il à nous détacher ? À quels commencements nous invite-t-il ? Chacun est appelé à répondre à cette interrogation selon sa situation et son cheminement propre.

Des appels à entendre

Cependant, les cris de la terre et des pauvres sont des appels qui s'adressent à tous. Pour les entendre, des moyens sont mis à notre disposition : la "fresque du climat" ⁽¹⁾ pour comprendre le rapport du Giec et les enjeux du réchauffement climatique ; l'atelier "2 tonnes" ⁽²⁾ pour identifier les leviers individuels et collectifs de la transition écologique et découvrir le rôle que chacun peut y jouer ; et d'autres encore, comme la fresque du numérique ⁽³⁾ pour repérer l'impact de nos usages du numérique et les faire évoluer. Les appels de différentes associations nous permettent de découvrir comment la pauvreté frappe à nos portes. Le Secours catholique a publié son rapport sur l'état de la pauvreté en France en 2023, soulignant son aggravation en particulier pour les femmes isolées avec ou sans enfants. ATD dénonce

les politiques qui appauvrissent les plus démunis et leur donne la parole. Etsur le plan international, des structures comme le CCFD - terre solidaire, dont l'ACI est membre, Oxfam ou la Banque mondiale nous informent sur les inégalités dans le monde et nous proposent des pistes d'action.

Répondre aux cris de la terre et des pauvres, c'est prendre le temps de

idées xénophobes ou les écocides et un levier de développement et de solidarité. En effet, l'Europe est exemplaire quand elle défend des normes qui protègent la planète ou les salariés, quand elle négocie des moyens pour la santé, quand elle lutte contre les mafias ou le pillage des données, quand elle favorise les échanges et la compréhension entre les peuples. Elle constitue aussi le levier sur lequel agir pour mener les politiques que nous voulons promouvoir dans le monde.

Les cris de la terre et des pauvres nous invitent aussi à nous demander dans quelle Europe nous voulons vivre.

nous demander : quels sont les biens, financiers, culturels, dont nous disposons ? Au service de qui et de quoi les mettons-nous ? En quoi sont-ils source d'épanouissement ou d'enfermement ? Comment notre mode de vie contribue-t-il à réduire la misère et le réchauffement climatique ? À quels changements de pratiques sommes-nous appelés ?

L'Europe, un levier pour agir

Les cris de la terre et des pauvres nous invitent aussi à nous demander dans quelle Europe nous voulons vivre. Cette dernière nous semble souvent lointaine et complexe. Pourtant elle est notre visage pour le reste du monde, un visage parfois déstructuré quand chacun des pays défend ses intérêts propres ; mais un visage d'espérance quand elle est un rempart contre les

Pour les élections européennes de juin prochain, donnons-nous les moyens de connaître les programmes européens, de découvrir comment ils interviennent dans nos vies, d'en échanger avec d'autres. L'ACI, sur son site Internet, propose un dossier intitulé "Comment ça va l'Europe ?" pour nous y aider. Le dossier "l'Europe, c'est nous" de ce Courrier de l'ACI donne la parole à des acteurs de l'éducation, du monde du travail, du milieu associatif, qui agissent pour une Europe démocratique. Il nous en rappelle les enjeux. Bonne lecture !

(1) <https://fresqueduclimat.org/>

(2) www.2tonnes.org/

(3) www.fresquedunumerique.org/